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Katholische Pfarrgemeinde 

Hll. Cosmas & Damian  

  

Protokoll zur 12. Pfarrgemeinderatssitzung 

 

Datum:  Donnerstag, 10. August 2023 

Zeit:  19:30 Uhr 

Ort:  Verwaltungszentrum St. Joseph, Joseph-Schüller-Platz 5, 45327 Essen-Katernberg 

virtuell via ZOOM 

Art:  TOP I-X öffentlich, TOP XI nicht öffentlich 

 

Protokoll: Susen Griemens 

 

Anwesend: Christian Demski, Lara Droll, Susen Griemens, Jasmin Hinzmann, Ulrich Hütte,  

Tobias Klutz, Martin Koopmann, Christoph Lindemann, Ivica Lukic, Bozo Rajic,  

Ines Rocha Vogel, Michael Rüsing, Luca Schäfer, Andrea Schrooten, 

Christina Sieweke, Marek Tilgner, Achim Vogt, Kai Wiesweg, Sabine Wiesweg  

 

Gäste: Willi Billen, Irmgard Bradel, Mirjam Brzeska, Petra Pateisky, Evelyn Valerius, Maria Werder  

 

 

ÖFFENTLICH 

 

I. Begrüßung & geistlicher Impuls 

 

Tobias Klutz begrüßt alle anwesenden Mitglieder und Gäste. Achim Vogt bringt den geistlichen Impuls ein. 

 

 

II. Protokolle & Tagesordnung 

 

Das Protokoll wird genehmigt. 

 

 

III. Berichte aus den Teams in pastoralen Handlungsfeldern, dem Pastoralteam und dem Kirchenvorstand 

 

Termine Wallfahrt & Ehrenamtstag in 2024  
Michael Rüsing berichtet über die Vorbereitung des Ehrenamtstag. Das Team Ehrenamt schlägt für die 

Durchführung des Ehrenamtstags den 09.06.2024 vor. Dies wird einstimmig angenommen. 

 

Michael Rüsing und Elvira Neumann besuchen zurzeit den Kurs zur Ehrenamtskoordination. Im Rahmen dessen 

muss auch immer ein Projekt durchgeführt werden. Hierbei wurde sich für die bereits gewünschte Wallfahrt 

entschieden. 

Diese Fahrt soll demnächst mit weiteren Freiwilligen geplant und ein neues Konzept erstellt werden. Im Rahmen 

der Fahrt soll es verschiedene Angebote für viele Altersgruppen werden, um sich von der ursprünglichen 

Vorstellung von Wallfahrt zu lösen. Freiwillige können sich bei Michael Rüsing zur Mitarbeit melden, es sind schon 

einige Menschen aus dem Team Liturgie dabei. Das erste Treffen findet voraussichtlich am 31.08.2023 statt. 

Die Terminfindung wird auf die kommende Sitzung geschoben. 

 

PEP-Steuerungsgruppe 

Christoph Lindemann berichtet aus der Steuerungsgruppe. Es wurde über die allgemeine Stimmung in der Pfarrei 

gesprochen und ein kleines Team zur vertiefenden Arbeit gebildet. Im Herbst möchte dieses Team durch die 

Gemeinden gehen und auch die Ortsausschüsse besuchen, um die Bedarfe und die Gefühle zu ermitteln. 

Weiterhin wurde ein Vorschlag zur Inventarisierung erarbeitet, dieser wird in der nächsten Sitzung besprochen 

und die Umsetzung dann angegangen. 
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Team Kommunikation 

Christoph Lindemann berichtet aus dem Team. Für die geplanten Feedback-Kästen liegen Angebot und 

Designvorschlag vor, die Gesamtkosten liegen bei rund 250 €. 

Der Pfarrgemeinderat beschließt die Anschaffung einstimmig ohne Enthaltungen.  

Der Vorschlag für die Feedback-Karten wird dem Protokoll angehangen. 

 

Weiterhin sollen junge Menschen für die Medienarbeit der Pfarrei gewonnen werden. Dafür wurde ein Plakat 

entworfen. 

Zuletzt wurde ein Plakat gestaltet, um Menschen für die Mitarbeit in den Teams in pastoralen Handlungsfeldern zu 

gewinnen. Auf dem Plakat werden Tobias Klutz und Michael Rüsing als Kontakt hinterlegt. 

 

Gemeindeteam Heilige Schutzengel 

Sabine Wiesweg berichtet, dass in Frillendorf im Oktober die 100jährige Grundsteinlegung der Kirche gefeiert wird. 

Dafür bereitet das Team Inhalte und einen Text vor. Für das Fest entstehen Kosten, die sobald wie möglich 

vorgelegt werden. 

 

Gemeindeteam St. Elisabeth 

Das Gemeindeteam fragt über Tobias Klutz an, ob für einen besonderen Gottesdienst am 03.09.2023 ein Honorar 

für die Band (ca. 100-200 €) bereitgestellt wird. Dem wird einstimmig zugestimmt. 

Christina Sieweke merkt an, dass die Gemeindeteams schon länger auf eine Regelung der Etats warten.  

Achim Vogt hat dies bereits mit Monika Lux besprochen, hier wird zeitnah eine Regelung geschaffen. Es besteht 

große Dringlichkeit. 

 

Pfadfinder*innen St. Elisabeth 

Tobias Klutz lädt im Namen der Pfadfinder*innen am 25.-26.08.2023 zum Bierfest, sowie am 27.08.2023 zu einem 

besonders gestalteten Gottesdienst ein. 

 

Kirchenvorstand 

Christina Sieweke berichtet, dass der Kita-Zweckverband ein neues Logo hat. 

 

 

IV. Zukunft des Pfarreimagazins Coda 

 

Christoph Lindemann berichtet zur aktuellen Situation des Coda. Für Weihnachten ist noch eine Ausgabe in 

bekannter Form geplant, der Redaktionsschluss ist für den 01.10.2023 geplant, die Weihnachtsgottesdienste 

müssen spätestens zum 03.11.2023 feststehen. Aktuell liegt die Auflage bei 17.000 Stück. 

Die Kosten für den Druck sind enorm gestiegen, der Kirchenvorstand fordert hier eine deutliche Reduzierung. Zu 

den Inhalten kommt immer wieder Feedback, sodass es hier schwer ist, Kategorien und Bestandteile 

rauszunehmen. 

Weiterhin fehlt es immer wieder an Verteiler*innen, die die Hefte zu den Menschen bringen. 

Zuletzt stellt sich das Redaktionsteam die Frage, ob das Heft noch das richtige Auftreten gegenüber den Menschen 

darstellt. 

Irmgard Bradel betont, wie viel Arbeit in der Erstellung des Heftes steckt, gleichzeitig aber auch immer wieder 

berichtet wird, dass die Hefte nicht gelesen werden.  

 

Die Anwesenden tauschen sich aus, teilen ihre Meinungen und bringen Argumente für verschiedene Wege vor. Es 

wird über neue Formate, andere Medien, andere Verteilwege und die Abschaffung des Magazins diskutiert. 

 

Zusammenfassend wird vorgeschlagen, dass die Ausgabe zu Weihnachten 2023 die letzte in gewohnter Form sein 

wird. Dies soll klar kommuniziert werden, weiterhin soll mit dieser Ankündigung um Feedback gebeten werden. 

Diese Ankündigung wird vom Pfarrgemeinderat vorgeschlagen. Für das kommende Jahr soll ein neues Konzept (z. 

B. einmaliges Druckstück im vierten Quartal) überlegt werden. Gleichzeitig geht der Fokus stärker auf 

Onlineinhalte. 

Weiterhin soll geprüft werden, inwiefern Einleger in Zeitungen oder Sonderseiten im BENE realisierbar sind. 

 

Über diesen Vorschlag wird wie folgt abgestimmt: 
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14 Zustimmungen 4 Enthaltungen  1 Gegenstimme 

 

 

V. Update Immobilien der Pfarrei 

 

Ulrich Hütte berichtet aus dem Kirchenvorstand über die Immobilien der Pfarrei.  

Für Herz Mariä liegen aktuell fünf Angebote vor, diese werden in der Projektgruppe geprüft. Dabei sehen zwei 

Angebote die Erhaltung und Weiternutzung der Kirche vor, drei den Abriss der Kirche. 

 

Im Juni hat in der Kirche St. Hedwig eine Feier mit der kroatischen Gemeinde stattgefunden, da diese mittlerweile 

Hauptnutzerin der Kirche ist. Der Umzug hat gut geklappt. Ein Austausch zu Veranstaltungen und zur 

gemeinsamen Nutzung der Räumlichkeiten ist geplant. 

 

In Herz Jesu wird der Wandel in ein sozialpastorales Zentrum weiterverfolgt. Es liegt ein Entwurf eines 

Architekturbüros vor. Änderungswünsche werden zurzeit eingearbeitet und Berechnungen durchgeführt. Die 

Vorstellung ist für Anfang nächsten Jahres geplant. 

 

Die Kirche Heiliggeist wird vom Galerist Johann König aus Berlin gekauft. Das Gebäude wird zu einer Galerie 

umgestaltet. Die Übergabe ist für den 01.01.2024 geplant, die Eröffnung der Galerie für 2026. 

Für das Gemeindehaus ist eine Erweiterung des Kindergartens von zwei auf drei Gruppen geplant. 

Die pfarreieigenen Wohnungen bleiben im Immobilienbestand. 

 

Für die Abwicklung dieser Entwicklung ist ein Votum des Pfarrgemeinderats für den Kirchenvorstand und den 

Ausschuss des Bistums nötig. Der Pfarrgemeinderat stimmt wie folgt ab: 

16 Zustimmungen 3 Enthaltungen Keine Gegenstimme 

 

 

VI. Weitere Veranstaltungsplanung & Information 

 

Pfarreigeburtstag 

Christoph Lindemann und Achim Vogt werden bei Radio Essen über den Pfarreigeburtstag berichten. 

 

Christina Sieweke berichtet, dass nicht viele Helfer*innen gefunden wurden, deshalb wird es nur einen kleinen 

Empfang direkt im Anschluss an die heilige Messe geben.  

Es wurden Getränke bestellt, Kaffee ist nicht vorgesehen. Es wurden Hüpfburg und Eiswagen bestellt, die Kita 

Heiliggeist bereitet eine Bastelaktion vor. 

Weiterhin wird Suppe von einem Metzger in Katernberg ausgegeben, hier wird zudem Leihgeschirr gemietet, um 

Aufwand mit Spülen und Aufräumen zu vermeiden.  

Der Aufbau startet um 9:00 Uhr, ab 13:30 Uhr wird abgebaut. 

 

Der Familiengottesdienst wird vom Team Liturgie gestaltet. Der Chor der Kirchen Herz Jesu, Herz Mariä und 

 St. Hedwig werden musikalisch mitgestalten. Die Schriftlesungen werden von der gewohnten Liturgie abweichen. 

 

Zechenfest 

Das Zechenfest findet am 23. und 24.09. statt. Ulrich Hütte berichtet, dass der Stand ähnlich wie im letzten Jahr 

geplant wird. Für den Stand werden nun Helfer*innen gesucht, samstags ist der Stand von 14-20 Uhr besetzt, 

sonntags von 11-17 Uhr. Freiwillige können sich bei Kai Wiesweg melden.  

Die Jugendgruppen sollen nochmal gesondert angesprochen werden.  

 

 

VII. Information zum Antrag für Kirchenasyl 

 

In den Sommerferien wurde ein Antrag auf Kirchenasyl gestellt. Es gab intensive Gespräche mit dem Bistum, die 

letztendlich ergeben haben, dass dem nicht stattgegeben werden konnte, da die formalen Voraussetzungen nicht 

gegeben waren. Das Bistum hat den Antrag abgelehnt, kümmert sich aber im weiteren Verlauf intensiv um die 

Antragstellenden. 



____________________________________________________________________________________________________________________________________________________________  
4 / 4  

   

 

 

VIII. Nominierung für den Stadtkatholikenrat 

 

Als Nachfolge für Susanne Nocke wird Andrea Schrooten einstimmig benannt. 

 

 

IX.  Sonstiges 

 

Ferienordnung  

Susen Griemens berichtet, dass aus Herz Jesu grundsätzlich Verständnis für die geänderte Ordnung in den 

Sommerferien geäußert wurde. Da der Juli fünf Sonntage hatte und es den Wochenwechsel mit St. Hedwig gibt, 

hat es jedoch zwei Wochen keinen Gottesdienst gegeben, hier gab es Wünsche nach Alternativen. 

 

 

X. Nächster Termin 

 

Neben der nächsten Sitzung am 16.10.2023, die ins Verwaltungszentrum St. Joseph verlegt werden muss, gibt es 

im November 2023 noch die Klausurtagung. 

Die folgende Sitzung wird für Januar 2024 geplant. 

 

 

NICHT ÖFFENTLICH 

 

XI.  Neue Kommunionhelfer*innen 

 

Michael Rüsing berichtet von drei neuen Freiwilligen, die gerne den Vorbereitungskurs für 

Kommunionhelfer*innen besuchen möchten: Tobias Schößler, David Hilgert und Samuel Hilgert. 

 

Dem wird einstimmig zugestimmt, die Anwärter*innen werden für den Kurs im Oktober angemeldet. 

 

  

 

Nächste Sitzung 

 

Die nächste Sitzung findet am 16.10.2023 um 19:30 Uhr im Verwaltungszentrum St. Joseph statt. Die zugehörige 

Vorstandssitzung findet am 05.10.2023 um 19 Uhr im Verwaltungszentrum St. Joseph statt. 


